

EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

Noticias nacionales.

TEATRO DE LA GUERRA.

Tafalla 8 de junio de 1875.

Señor director de «El Pueblo:»

Muy señor mio: Todos los días continúan acudiendo aquí comisiones de los varios pueblos del distrito á presentarse al general en jefe, con objeto de pedir próroga en el plazo señalado para la satisfaccion de la contribucion de guerra, ó alguna rebaja en la misma. A nadie sorprende que lo soliciten con fundado motivo por la imposibilidad en que se hallarán muchísimos particulares de cumplir, atendiendo á los enormes y continuos gastos que este estado les ocasiona; y como la agricultura es casi la única riqueza de este país, hay que tener en cuenta que los frutos no tienen salida alguna desde hace dos ó tres años, bien por haberse prohibido diferentes veces la esportacion, ó bien porque los compradores se han retirado de esta plaza y pueblos limítrofes, á causa del estado anormal en que se encuentran. Es muy evidente que el comercio y la agricultura tienen mancomunados sus intereses, y en faltando la circulacion del primero sufre la segunda fuerte quebranto con pérdidas irremediables.

Siempre ha sucedido lo mismo. Además, los altos jornales por la escasez de peones influyen hoy tanto sobre el bienestar del propietario que tendrá que renunciar aun á recoger sus cortas cosechas. Dicen aquí, y dicen muy bien, que todo sale de la tierra, y por consiguiente, hallándose en lo general inculta, mal podrá producir nada.

He oido respecto á la imposicion de tales cuotas, que cuantos dejan pasar el término prefijado para hacerlas efectivas, sufren el recargo de un 50 por 100; de modo que será mayor su imposibilidad en realizar semejantes sumas. En Olite se han fugado dos ó tres individuos eludiendo el pago. Parece que á Pamplona se han impuesto 40,000 duros por el mismo concepto.

En la semana última padeció mucho el pueblo de Cirauqui por las granadas que se le arrojaron desde nuestras posiciones, y se me asegura que está medio destrozado, habiendo derruido entonces los certeros proyectiles parte de la torre de su iglesia, dejando arruinadas algunas casas. Ya lleva el castigo por su expiacion.

Los infames asesinatos que allí se cometieron el año 1873 sobre sus heróicos defensores y hermanos nuestros en la libertad, cuya relacion horroriza el oír á testigos presenciales, no tienen ejemplo en la historia, y debe recaer pública execracion contra esas hordas salvajes, pues segun se cuenta, no fué la sola canalla del fanático populacho quien menos se ensañó en las infelices víctimas exigiendo el degüello por miserables venganzas. Los fautores de semejante iniquidad suponian inspirarse en sus deberes religiosos y de conciencia. ¡Mentira! ¡Horrible blasfemia! Ni la religion es un Dios, tan misericordioso, que pide perdon aun para sus enemigos, ni el sentimiento moral que interiormente nos dice no hagamos á nadie lo que no quisiésemos se hiciese con nosotros, ni nos mandan, ni nos pueden mandar tan inauditas atrocidades: estas solo sirven de eterno baldon contra tales mónstruos. Ayer se volvieron á repetir los disparos sobre el mismo pueblo, y ya va sintiendo la ejemplar justicia á que le

han hecho acreedor sus extravíos. Inmenso dolor oprime mi corazon al considerar su desgracia, pero tienen la culpa los que con sus instigaciones han promovido la cruel guerra civil que hoy inhumanamente viene ensangrentando á Navarra.

Tambien sufrió bastante en la misma forma el lugar de Mañeru, muy próximo al anterior y contra cuyo pueblo igualmente estuvieron disparando ayer nuestras baterías.

Al referirme á Cirauqui, pueblo natal de D. Tirso Lacalle, se presenta á mi memoria este señor, quien con sus contraguerrilleros apenas se da punto de reposo en perseguir á los carlistas, castigando á todo aquel que sostenga la alarma ó fomenté la insurreccion. Durante su correría por Cáteda y puntos inmediatos á las cinco villas de Aragon, iba custodiando los ganados por allí recogidos una escuadra de la espresada contraguerrilla: cinco ó seis mujeres, que se ocupaban en escardar, divisaron á nuestros valientes, y creyendo serian facciosos, á cuyas visitas deben estar muy acostumbradas, comenzaron á bailotear dando vivas á su quijotesco rey, pero llegándose allí algunos individuos de la partida les arrimaron tan mayúscula paliza, que no les debió quedar gana de entregarse otra vez á inconvenientes demostraciones. Muchísimos se hallan hoy en las filas carlistas por entrometerse las malas «chandras» en lo que no es de su incumbencia sino en los negocios de su casa.

Mirando á los servicios que prestan las gentes del país, organizadas bajo esa forma, parece se anda en gestiones para la creacion de otra contraguerrilla, que opere en Sangüesa y Lumbier, puntos de mucha importancia, inutilizando por allí á los carlistas y privándoles de los cuantiosos recursos que en aquellas inmediaciones obtienen.

Persona muy fidedigna me asegura que en estos últimos días ha habido reunion de notables y personas altamente caracterizadas de los carlistas en Biarritz, trasluciéndose su desaliento y decision á terminar la guerra, pues parece se van ya desengañando, no solo de la ineptitud del Terso, sino tambien de la imposibilidad en conseguir el triunfo. Algo de esto debe ocurrir, porque el jefe carlista Mendiri ha reiterado nuevamente su dimision. De todos modos es muy cierto que Pérula va alcanzando mucho prestigio entre los suyos, y que le disputa á aquel la jefatura, ahondándose cada vez mas las disensiones entre ámbos jefes.

La embastida sobre el reducto de Cáceres, tan bizarramente defendido por el batallon de la reserva de Logroño, fué debida con ese objeto á la iniciativa de dicho Pérula.

La partida del cabecilla Morrás, compuesta de unos cien hombres, que recorría ántes el valle de Orba, se le sublevó últimamente en Aibar, no queriendo ir al Carrascal y marchó hácia Lumbier. Se conoce que las píldoras de los contraguerrilleros producen efecto contrario á las del doctor Garrido.

Un tal Tallería tambien anda merodeando por esos mismos pueblos con su partida de cinco ó seis individuos.

El general en jefe señor Quesada hizo fijar aquí por las esquinas el 4 de los corrientes un bando en el que se recuerdan las penas que la ordenanza militar impone por sedicion y otros delitos militares.

Ha sido agraciado con la administracion de correos de esta localidad el señor Urtazun y Urtazun,

reciente ex-alcalde de la misma poblacion, que un día mereció los honoríficos calificativos de «muy noble y muy leal.»

Habiendo comunicado á usted todas las novedades que por aquí ocurren, le saluda su afectísimo
S. S. Q. S. M. B.

Por orden de don Carlos se ha publicado un extenso «memorandum» á las juntas de comercio y compañías de ferro-carriles, justificando la conducta de «la administracion carlista.»

Del «Diario de Avisos de Zaragoza» del día 7 copiamos las siguientes noticias de sus corresponsales:

«Cariñena 6 de junio.—Las facciones reunidas de Gamundi, Boet, Pallés y Madrazo se presentaron durante la noche del 4 al 5 frente á los muros de esta villa, en número que varia, segun las diferentes apreciaciones que se hacen entre 3.000 y 5.000 hombres. Penetraron por la parte de foso que linda con la casa adonde hace un mes próximamente se habia trasladado el comandante militar; pasaron por su casa haciéndolo prisionero; mataron en la inmediata á un alférez de caballería y á su asistente que se hallaban acostados: dieron tambien muerte á un movilizado, que acudia al sitio: á un dependiente del ayuntamiento y al administrador de Correos don Daniel Galindo á quien segun se dice, aunque yo no lo he visto, mutilaron despues de muerto; y luego fueron avanzando hácia la calle Mayor, horadando tabiques en algunas casas.

No se sabe si por una ronda de voluntarios que acertó á pasar por cerca de la puerta de Aguarón á aquella hora—entre una y dos de la madrugada—ó por el disparo casual del fusil de un carlista que subia al muro, ó por los disparos que hicieron los que ya estaban dentro del recinto de la plaza, ó de qué manera se apercibió la poblacion.

El alcalde, los concejales, los voluntarios, los movilizados y los oficiales de la guarnicion se lanzaron á la calle, produciéndose el desconcierto y confusion que son consiguientes á una sorpresa ocurrida en una noche oscurísima. Aun así resistieron valientemente el empuje de los carlistas durante un rato, que bastó para que muchas familias se refugiaran en la iglesia y en alguna de las torres ó fortines. Allí se concentraron por fin la mayor parte de los defensores de la plaza, logrando que las casas inmediatas se vieran libres de las facciones, á quienes hostilizaron constantemente hasta su retirada, que fué á las once de la mañana próximamente.

Horas de angustia fueron para la poblacion las que mediaron hasta la de la retirada de las facciones. De estas, mientras unos sostenian un fuego nutridísimo y horroroso contra los fuertes, otros saquearon muchas casas, llevándose cuanto en ellas habia de dinero, alhajas, ropas y comestibles. Conozco á varios propietarios á quienes no ha quedado mas ropa que la puesta, y que para mudarse de camisa han tenido que pedirla prestada. En varias casas, algunas de ellas importantes, han roto espejos, cuadros, cómodas y otros muebles que no podían ó que no les convenia llevarse. En algunas casas han abierto los grifos de las cubas de vino, pero esto no tengo noticia de que haya sucedido sino en una ó dos casas, y no creo ha sido con todas las cubas de las mismas.

Quemaron tambien con petróleo un carruaje que sacaron de una casa colocando en él ocho colchones. En las casas consistoriales comenzaron á destrozarse papeles; pero la intervencion de un gefe impidió prosiguieran en su taréa. En casa de un notario derramaron una botella de tinta sobre una porcion de escrituras y otros documentos; pero, por fortuna, y aunque apresuradamente, los protocolos habian podido ponerse á salvo. Los gritos que daban los carlistas, entre los que habia muchos catalanes y valencianos, eran los de ¡Viva la Virgen del Pilar! ¡Viva Gamundi! ¡Viva Cantavieja! Debieron entrar con las facciones personas conocedoras de la poblacion, por cuanto se ha observado que fueron respetadas las casas de los carlistas mas caracterizados.

Los defensores de esta poblacion tuvieron ocho ó nueve muertos y un herido de suma gravedad. De los carlistas ha debido haber bastantes bajas; aquí han dejado, si no estoy equivocado, ocho muertos; los heridos se los han llevado, y parece han ido dejando unos 40 en los pueblos por donde han pasado.

Tambien han llevado consigo 50 ó 60 personas de esta poblacion entre prisioneros y rehenes. Estos debieron ser cogidos en momentos de confusion, tal vez porque los carlistas creyeran equivocadamente que venian tropas en auxilio de la poblacion; digo esto, porque la mayor parte de las personas que van con tal calidad de rehenes son de la clase mas humilde y gente de ningun arraigo, algunos de ellos hasta jornaleros.

A un labrador le degollaron una caballería sin duda porque no queria seguir.

Va tambien entre ellos una señorita á quien parece no piensan poner en libertad hasta que se presente su padre. Llevaban tambien á una señora y á su hija; pero merced á la intervencion de un amigo ó pariente le dieron libertad á poco trecho de esta poblacion. Mas allá hicieron lo mismo con el médico de esta villa, en premio, segun se dice, de haber ayudado á una feliz curacion de un carlista herido. Al despedirle, Gamundi le encargó hiciera presente á este vecindario que le convida con el ramo de olivo de la paz, pero que si cuando vuelva no se le abren las puertas, habra dias de luto para Carriñena.

(«El Pueblo.»)

Correo de ayer.

CORRESPONDENCIAS PARTICULARES (del «Diario de Barcelona.»)

Madrid 14 de junio.

Aunque ha querido guardarse una gran reserva acerca de las discusiones y acuerdos de la comision de los nueve, es el caso que todo el mundo, ó á lo ménos el mundo que se ocupa de política, sabe lo que ha pasado en la última reunion. No lo ignoraba yo desde el sábado, pero creí prudente guardar sobre ello silencio, lo cual me parece ya innecesario y aun quizá sea mejor rectificar las noticias inexactas que sobre este que es el asunto de mas interés del momento, dan los periódicos cada cual interpretando las cosas como mas conviene á sus miras.

Tratóse en la reunion de que voy hablando con bastante estension del asunto de las elecciones, y contra lo que se ha dicho, es lo cierto que todos los nueve estuvieron en contra del sufragio universal como sistema definitivo y permanente. Esto no debe sorprender á nadie, porque basta conocer los nombres de los nueve individuos de la comision para saber que dados sus antecedentes, no podian ménos de ser contrarios al sufragio universal, incluyendo al grupo de los constitucionales, todos

ellos salvo el señor Candau, de procedencia conservadora, y este bastante escarmentado por los sucesos de los últimos años para saber que no puede ni debe ponerse en manos de las masas la solucion de los problemas políticos, porque ó no los entienden ó solo ven en ellos caminos para llegar á la realizacion de sus delirios socialistas.

La cuestion de si por vía de escepcion y solo para las primeras elecciones debiera adoptarse el sufragio universal no es de la competencia de una comision como la que hoy funciona, ni aun de la reunion de que son representantes, pues este es punto de conducta que solo el gobierno puede y debe resolver. Tal es en resúmen la opinion que creo justísima de la comision de los nueve, que en adelante se ocupará en la redaccion de las bases constitucionales, en cuya obra tratan de proceder de tal manera que no resulte una ley orgánica rígida é invariable que tenga que romperse á cualquier cambio de circunstancias y al advenimiento de cada partido político á las esferas de la gobernacion del Estado.

Sin agraviar á nadie, entiendo, ó mejor dicho, tengo el presentimiento de que no dará la comision ningun resultado material, es decir, que no llegará á presentar un proyecto definitivo, por mas que su existencia y sus trabajos sean muy útiles, porque la discusion habida entre personas tan competentes y significadas de los problemas constitucionales prepara su solucion en las futuras Cortes donde se presentarán solo como modificaciones de las Constituciones ya conocidas que en mucha parte concuerdan, y en lo que difieren ya nos tiene enseñado la esperiencia cuáles son sus ventajas y sus inconvenientes.—A.

Madrid 14 de junio.

Poco ó nada ocurre que sea digno de contar. Los politicastros siguen entretenidos en formar cálculos para el porvenir, pero este no se divisa del color que convendria á cesantes y desocupados; hoy por hoy no hay mas que resignarse á ver transcurrir el verano y cuando se reunan las Cortes será ocasion de comenzar á hablar.

La comision constitucional trabaja entre tanto activamente y ha acordado formular un proyecto de Constitucion breve y sencillo en que solo se establezca lo verdaderamente fundamental en toda monarquía parlamentaria; la obra se presenta fácil y hacedera. No es, pues, exagerado el cálculo de los que creen que en todo este mes podrán quedar terminadas las bases para someterlas á la aprobacion de la comision general y acaso á una reunion de los ex-diputados y ex-senadores que nombraron la espresada comision.

De guerra no tenemos ningun hecho importante, pero no tardará seguramente en haberlos. Los generales Azcárraga y Estéban se han incorporado esta mañana en Sagunto al general en jefe del ejército del Centro, y reunidas que sean todas las fuerzas, si es que no lo están ya, las operaciones no tardarán en comenzar. Del Norte nada absolutamente, ni deben esperarse por ahora.

El Rey sale mañana para Toledo donde se le prepara una gran recepcion. El miércoles regresará á esta y el jueves se verificará el banquete en Palacio; los constitucionales invitados son once; creo que asistirá una representacion de la prensa mas numerosa de la que se ha indicado.

S. A. la princesa de Asturias ha visitado hoy el colegio de las huérfanas de la Caridad establecido en la calle del Júcar. Comisiones de la Diputacion y el Ayuntamiento, el Gobernador civil y algunas otras personas esperaban allí á S. A. y la han acompañado durante la visita que aquel benéfico establecimiento recordará con gratitud.

El general Serrano prepara su regreso á la Granja con toda su familia y con el propósito de pasar allí el verano.

El Consejo de hoy no ha tenido importancia política.—X.

De «La Imprenta:»

Madrid, 14 de junio.

El «Diario Español» y la «Epoca» se despepitan por repetir que nada está mas léjos de la situacion que el señor Sagasta, y sin embargo y á pesar de los gestos de los ministeriales, yo sigo creyendo en que el señor Sagasta será el heredero del señor Cánovas. El por qué ya lo he dicho en varias ocasiones y no debo repetirlo; pero me ratifico en lo escrito anteriormente. Creo que es hábil dar en estos momentos el poder á los sagastinos ó sea al duque de la Torre, sin que esto sea decir que sea el señor Sagasta el que haga las elecciones allá para fines de octubre. De aquí á allá pueden suceder muchas cosas, dicen los moderados, dando á conocer una secreta esperanza, que explica la resignacion con que ven hoy inclinarse las cosas al señor Sagasta.

De aquí á allá digo yo á mi vez, mucho y muy raro puede suceder; pero si tales esperanzas abrigan los moderados conviene que para entonces se organicen, se pongan de acuerdo y busquen hombres que los representen y los dirijan, porque hasta ahora, como dicen los ministeriales, «solo son una turba de jubilados, que protestan contra su propia edad»

En estas peripecias, tan víctimas han sido los señores Candau, Santa Cruz y Alonso Martinez, cancheros instrumentos de los que intentaron desorganizar á los constitucionales, y ahora entregados por los mismos que lo utilizaron á las iras del señor Sagasta y de los suyos.

Los amigos del señor Castelar han decidido, en vista de las circunstancias, no contestar las violentas inculpaciones y sañudas recriminaciones que la «Epoca» y el «Diario Español» dirigen al ilustre orador con una insistencia que da margen á muchos comentarios. Por otra parte se anuncia un manifiesto del señor Castelar, y entonces será ocasion de que se esclarezcan muchas cosas.

Nada del Norte.

Nada del Centro.

Pero si se habla mucho de quién serán los invitados al banquete del jueves.

Por supuesto, los Sagastinos. Tambien los moderados.

Y como seria cruel, muy cruel; olvidar á los impacientes que siguieron al señor Santa Cruz, tambien al señor Santa Cruz y al señor Candau.

¡Qué afán por asistir! ¡Los diarios neo-católicos estarán representados por los señores Pidal (D. A.) y Mañé y Flaquer!

Se comentaba hoy mucho la suspension de la «Bandera Española,» habiendo cedido el señor Santa Ana su parte de propiedad en dicho periodo al señor Rojo Arias. No creo que en esto tenga nada que ver el señor duque de Montpensier, como se supone.

El señor Rivero se encuentra enfermo de cuidado en los baños de Archena. La cuestion de la comision de los «nueve» sigue la tendencia que habia indicado en mis últimas. Basta saber que «El Eco de España» la combate con acritud.

Se anuncia que para fin de mes habrá concluido su mision.—...

MINISTERIO DE ESTADO.

Cancillería.—Se da cuenta de que ayer recibió S. M. el Rey en audiencia particular al Excmo. se-

ñor conde de Greppi, que puso en sus manos la carta del Rey de Italia que le acredita como su enviado extraordinario y ministro plenipotenciario en esta corte; pronunciando con tal motivo lo siguiente:

«Señor: S. M. el Rey, mi augusto soberano, se ha dignado confiarme la señalada honra de representarle cerca de V. M., y de manifestarle los votos con que el gobierno y el pueblo italiano acompañan á V. M. en la noble tarea de asegurar la grandeza de España, devolviendo la tranquilidad y la prosperidad á todo este ilustre país.

Al felicitarle por ser el intérprete de estos sentimientos de amistad, consagraré todos mis esfuerzos á fin de merecer la benevolencia de V. M. y de consolidar las buenas relaciones que existen entre las dos naciones.»

S. M. tuvo á bien contestar:

«Señor ministro: Tengo una verdadera satisfacción en recibir al digno representante de S. M. el Rey de Italia, y en ver confirmada por vuestras lisonjeras frases la seguridad, que ya tenía, de que en la árdua tarea que me he impuesto de devolver la paz á mi país y procurar su felicidad me habrían de acompañar las simpatías de vuestro gobierno y del noble pueblo italiano.

Os ruego, señor ministro, que hagais llegar á vuestro augusto soberano la espresion de mi gratitud por los sentimientos que acabais de manifestarme, y de los sinceros votos que hago por su ventura y por la prosperidad de la Italia, pudiendo vos contar con toda mi benevolencia y con la leal cooperacion de mi gobierno para la mas fácil realizacion de vuestros loables propósitos.»

Terminada la recepcion oficial, el representante de Italia presentó á S. M. los individuos del personal de su legacion, pasando luego á ofrecer sus respetos á S. A. R. la princesa de Asturias.

(«Imparcial.»)

MADRID 14 DE JUNIO.

De «La Correspondencia.»

Háblase estos días de la desaparicion del brigadier Viergol, sometido á un consejo por los sucesos de Lácar. Quién dice que ha ido á Francia, quién que á los Estados-Unidos, y hasta hay quien supone que se ha pasado á los carlistas. No lo creemos y aun esperamos que si el señor Viergol se entera, desmentirá estos rumores.

Los periódicos añaden á los nombres que ayer publicamos de hombres políticos que probablemente serán invitados á la comida de palacio, los de los señores marqués de Montevirgen, duque de Alba, Monares, Polo y Borrás, Auriolos, marqués de Corvera, Bañuelos y Cantero. Ya en otro lugar decimos que estas listas son incompletas.

En los centros oficiales se desmiente la noticia que dá un periódico de Barcelona de que el gobierno piensa publicar el mes próximo el decreto sobre elecciones, para que se verifiquen á fin de agosto. El gobierno no ha tomado, segun parece, tal determinacion.

El «Diario de San Sebastian» del juéves da cuenta en los siguientes términos de un nuevo descalabro sufrido por los carlistas al intentar el asalto del fuerte de Alza:

«A las diez de la noche de ayer ha sido atacada vigorosamente por los carlistas y por dos distintos puntos el fuerte de Alza.

Fuerzas numerosas del enemigo, aprovechando la oscuridad de la noche y el récio temporal de aguas, han intentado asaltar aquel fuerte, pero sus bravos

y valientes defensores han rechazado al enemigo con decidido arrojo, despues de dos horas de un nutrido fuego.

A la una de la mañana ha vuelto el enemigo á renovar el ataque con mas empeño que al principio por otros puntos, é igualmente ha sido rechazado por aquel puñado de valientes, castigando severamente la osadía de los mercenarios de don Carlos.

El enemigo se retiró declarándose en vergonzosa fuga á las dos y media de la madrugada, llevándose consigo los efectos que habia traído para el asalto, los muertos y un considerable número de heridos.

En el reconocimiento practicado esta mañana, se han visto grandes regueros de sangre y se han encontrado alpargatas, zapatos y algunos otros efectos.

Nuestras pérdidas han consistido en dos muertos, dos heridos y dos contusos.

Loor á los valientes de Alza.»

El mismo periódico dice que el 9 por la noche molestaron los carlistas á las avanzadas de Ametzagaña, sin duda con el objeto de entretener aquella fuerza mientras intentaban el asalto de Alza.

Anoche se recibió el siguiente despacho del gobernador de Lugo:

«Lugo 13.—A las tres de esta tarde he recibido parte del alcalde de Chantada, manifestándome que en la noche del 11 al 12 se inflamó una porcion de pólvora que existia en la tienda de comestibles de Manuel Rial, produciendo la ruina completa de tres casas y el resentimiento de otras varias, y lo que es mas sensible, la muerte de ocho personas estraidas hasta ahora de entre los escombros. Se procura dominar el incendio producido por la esplosion y las materias inflamables que contenia el almacen. Dispongo que salga el secretario de este gobierno para dicho punto con los auxilios que pueda reunir.»

Dice un cólega:

«La subcomision de bases constitucionales cree que terminará por completo su cometido en todo lo que resta de mes, á lo sumo, y que no dará tampoco lugar en la comision general á prolongados debates.»

A las ocho de la noche del 9 y á pesar del gran aguacero que caia, fué relevado de Iturrigorri y sus cercanías el titulado batallon de Bilbao por el de Marquina que ocupaba Alonsótegui y puntos próximos, á donde ha ido el primero de estos batallones.

El señor don José Vilaseca, vice-presidente de la comision provincial de Barcelona, sale esta noche para Valencia, desde cuyo punto regresará á la capital del principado de Cataluña. Durante su corta estancia en esta corte ha sido objeto de verdaderas demostraciones de simpatía y consideracion.

Por mas que telégramas de Roma anuncian el viaje de monseñor Simeoni á aquella capital con motivo de su elevacion á la gerarquía cardenalicia, tenemos entendido que aun en el caso de ser elevado á cardenal, lo cual no podemos asegurar, no seria necesaria su presencia en Roma, y por lo tanto, no existe fundamento para asegurar tal viaje.

Los carlistas del Norte que han llamado á las armas á todos los hombres útiles para el servicio, solteros, viudos ó casados aunque tengan hijos, obligan á los casados á permanecer sobre las armas en servicio activo tres meses de los doce del año.

El general Letona ha visitado hoy al señor Cánovas.

Escasean hoy las novedades políticas aun mas

que en estos últimos días, y eso que hace ya algunos que no abundan, como se desprende del contenido de todos los periódicos.

De «La Epoca.»

Al favor con que la prensa ha acogido la idea de que la marina mercante se asocie á la de guerra para completar el bloqueo de la costa cantábrica, tenemos que agregar las felicitaciones de muchas personas entendidas, algunas pertenecientes á la carrera de marina. Los buques mercantes serian armados por cuenta del Estado, y al mismo tiempo que hacian su comercio, vigilarian la costa, teniendo derecho á la mitad del valor de los cargamentos apresados. Es sabido que los alijos de armas y pertrechos se hacen principalmente por mar, y el día en que la vigilancia pudiera ser perfecta, el ánimo del carlismo decaeria.

PARTES TELEGRÁFICOS PARTICULARES Del «Diario de Barcelona.»

Madrid 15.

Dice el «Imparcial» que se cree que Roma se opondrá solamente por fórmula á la libertad religiosa en España.

El gobierno ha dado libertad á los obreros confinados.

Los republicanos federales Roque Bárcia, Ferrer, Lostau, Lumbreras, Benedicto, Pernas, Araus, Osorio, Carreras y otros varios se encuentran actualmente en París.

Segun noticias de origen particular, el gobierno ha mandado que sea recogido un escrito del obispo de Jaen que ha publicado el boletín eclesiástico de aquella diócesis atacando la tolerancia religiosa. El mismo obispo ha enviado un mensaje de adhesion á un obispo de Polonia que ha protestado contra la persecucion de los católicos.

El general Jovellar continúa sus movimientos ofensivos.

Toledo 15.—El Rey y la princesa de Asturias han verificado su entrada en medio del entusiasmo y de las aclamaciones de la multitud, y se han dirigido á la catedral donde se ha cantado un «Te-Deum.»

El general Jovellar con su cuartel general ha salido de Sagunto.

Se han concedido al capitán general de Cataluña las mismas facultades que por real orden de 25 de mayo último se otorgaron respecto de la administracion de justicia al general en jefe del ejército del Norte.

Mañana publicará la «Gaceta» el estado de la deuda flotante durante el mes de mayo.

El Rey y la princesa de Asturias han regresado á Madrid sumamente complacidos del recibimiento que se les ha hecho en Toledo.

Se dice que el día 25 publicará la «Gaceta» los presupuestos generales del Estado.

París 15.

Viena.—Ha sido absuelto M. Viesinger á quien se acusaba de haber simulado los preparativos de un atentado contra el príncipe de Bismark.

París 16.

Roma.—La Cámara ha aprobado por 220 votos contra 203 la orden del día pura y simple aceptada por el ministerio, continuando la discusion de las medidas de seguridad pública.

Crónica Local.

El vapor español Alegria que debía salir para la Habana ayer, no saldrá hasta el sábado ó domingo próximos; tal es la aglomeracion de carga que tiene que no le ha sido posible quedar listo para dicho dia.

A bordo del vapor-correo Menorca llegó en la tarde de ayer una compañía de artillería que viene á relevar otra de las que hay aquí de guarnicion, quedando otra á relevar cuyo relevo se verificará el juéves próximo.

Tambien llegaron dos hermanas de la Caridad.

El Director de telégrafos de esta Isla nuestro paisano don Fernando Saura salió para Palma con el objeto de desempeñar interinamente la direccion general de estas islas, pues el gefe don Enrique Fiol se halla en el Norte con la mision de reparar la avería del cable entre Santander, San Sebastian y Bilbao.

Uno de los carpinteros de ribera que se hallan trabajando á bordo de la fragata mercante «Galcerán» que se encuentra en el arsenal, en la mañana de ayer cayó desde el *bou pres*, dando contra unas piezas de madera, de cuyas resultas quedó algo lastimado.

Como saben nuestros lectores, con motivo de ser el miércoles XXIX aniversario de la eleccion del Sumo Pontífice Pio IX á la cátedra de San Pedro, tuvo lugar en la parroquia de Santa María y en la iglesia de las Concepcionistas de esta ciudad la funcion religiosa anunciada, en la que fué regular la concurrencia que asistió. Por la noche hubo repique general de campanas siendo numeroso el público que asistió en la plaza de la Constitucion con el fin de ver la iluminacion que se habia colocado en la puerta mayor de la citada parroquia y en el frontis de la iglesia de las Concepcionistas. De nueve á once la banda dirigida por el señor Calafat tocó varias piezas bailables.

La compañía de artillería que llegó en la tarde de ayer fué alojada por orden de la autoridad entre los vecinos de esta poblacion.

¡Chiton!

La segadora que varios señores propietarios de esta ciudad han comprado con el fin de hacer el ensayo en los campos de esta isla llegó ayer en el javeque *Esperanza*, la que segun nuestros informes será ensayada esta tarde en el predio *Bimimaymut*.

Aviso á los interesados.- Muchos pensarán que los exámenes en las escuelas públicas de esta ciudad continúan. No señor, nó. Los exámenes acaban de ser suspendidos y suspendidos por tiempo ilimitado; y si algun padre de familia ó nuestros lectores desean saber el motivo, causa ó el *porqué* se han suspendido, no tienen mas que acudir á los Señores de la actual Junta de instruccion primaria y sin reparo creémos lo manifestarán.

Aman tanto la instruccion y desean que los niños asistentes á las escuelas sean verdaderos amantes de las letras, que despues de haber hecho público á son de bombo y platillo, en este periódico, y á los muchachos por medio de sus maestros, que el dia 16 del actual es el señalado para dar principio á dichos exámenes, se encuentran el dia espresado el maestro y niños, el primero con un palmo de boca abierta; y los segundos, que son los que deben ser

examinados, que sus examinadores y jueces son: la tarima, la mesa, el tintero, las sillas, el reloj, y clavado á la pared, la efígie del Crucificado.

¡Qué *satisfechos* y *contentos* estarán los profesores y sus discípulos...!

No hablemos de los padres ó encargados de los niños, que rebozando de *alegría* harán una visita á los señores de la Junta dándoles las mas finas y espresivas gracias por el *brillante* desempeño del cargo que aceptaron al ser nombrados!

Nada mas decimos por hoy.

Barniz Metálico. (Enduit métallique) En vista de los buenos y escelentes resultados que ha producido, á los buques que hace unos siete meses se les aplicó el Barniz metálico, el cual preserva de estacadas, empalizadas, y demás maderos que se hallan sumergidos en el agua, de la picadura de la carcoma (brome) y de la adherencia de las yerbas marinas, sabemos son muchos los dueños de embarcaciones que han pedido ya dicha composicion para aplicarla á las mismas.

Del espresado barniz ha recibido el depósito que existe en esta ciudad calle de San Roque número 7 el cual lo pone en conocimiento de las personas que lo tenian solicitado.

Su esplicacion y modo de aplicarlo se encontrará en el espresado depósito.

Parte comercial.

Barcelona.

Cambios corrientes dados por la Junta del Colegio de corredores de cambios de la Plaza de Barcelona en 15 de Junio de 1875.

EFECTOS PÚBLICOS	Queda	
	DINERO.	PAPEL
Títulos al portador del 3 p. 100 consolidado		
interior.	15'15	15'20
Id. id. id. exterior, emision 1867.	17'70	17'80
Subvenciones.	28'50	28'75
Banco de Barcelona	90	90'50

CAMBIOS.

	Dinero.	Papel.
Londres 90 dias fecha	48'85	
París 8 » vista.		5'07 1/2
Marsella » »		5'08

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

Santos Marco, Marceliano y Santa Paula mártires.

CULTOS.

Corte de Maria.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora del Carmen en su propia iglesia.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Entrados el 14.

De Alcudia en 1 dia laud Pepita patron Antonio Ros con 5 trips. y 3 pas. carbon y efectos.

El 17.

De Palma en 1 dia javeque *Esperanza* pat. Miguel Landino con 5 trips. y varios efectos.

Despachados.

Para Puerto Colom en lastre laud Corcel pat. Salvador Covas con 6 trips. y un pes.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 4 horas, y 32 minutos de la mañana.

—Pónese á las 7 horas, y 30 minutos de la tarde.

LUNA.—Sale á las 8 horas, y 16 minutos de la noche.

—Pónese á las 3 horas, y 37 minutos de la mañana.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES EL BIEN PUBLICO.

Madrid 16.—5'40 t.

Mahon 17.—7'30 m.

La deuda flotante ha disminuido once millones y medio de pesetas.

Ha llegado el correo de la Habana.

3 p. Interior, 15'40.

Exterior, 17'80.

Bonos, 48'20.

Barcelona 16.

Mahon 17.

A las tres de la tarde los fondos españoles se cotizan:

3 por 100 Interior, 15'17 y medio dinero.

Exterior, 17'75 dinero.

Bonos, 46 y medio.

Todo cupon corriente (operaciones.)

Anuncios.

Alcaldia de Mahon.

CONSUMOS.

No habiéndose podido realizar por falta de concurrencia, ninguna de las dos reuniones anunciadas por el 13 y 14 del actual con el objeto de acordar el medio de hacer efectivo el cupo de consumos de este distrito municipal, se convoca nuevas reuniones para el domingo y lúnes próximo 20 y 21 á las 10 de su mañana en las Casas Consistoriales invitando para el primer dia á los cosecheros, tratantes y especuladores en cereales y para el segundo á todos los que en grande ó pequeña escala cosechen, fabriquen ó especulen con las especies siguientes: carnes, aceites, de comer y arder. aguardientes y licores, vinos de todas clases, vinagres, cervezas, pescados, sus escabeches y conservas, jabon y carbon vegetal.

En nombre del Ayuntamiento que me honro en ser su presidente ruego á las personas que deben tomar parte en dichas reuniones no se muestren indiferentes al llamamiento que se les hace para intervenir en la gestion de la Hacienda municipal, pues si esta es la ocasion propicia de conciliar sus intereses con los del Municipio y abandonan su accion á la influencia de la apatia y del indiferentismo que son la muerte de los pueblos, cúlpense mañana á sí mismos de las consecuencias á que pudiera dar lugar la falta de su concurso cuando se demanda para ejercer una administracion que pueda armonizar en cuanto sea dable las necesidades del Administrador y sus administrados.—Mahon 17 de Junio de 1875.—El Baron de las Arenas.

D. Bartolomé Escudero y Manent, calle del Rosario, compra cupones de valores del Estado en rama y facturados.